
如果以亩产GDP高低衡量经
济发展成果，这个小镇以约占全
国五十万分之一的土地、五万分
之一的人口，创造了五千分之一
的地区生产总值和财政收入；如
果以生态环境优劣来衡量社会发
展的文明程度，这个小镇的绿化
覆盖率达到46%，镇在林中、路在
绿中、房在园中、人在景中……这
个美丽的小镇就是江苏省江阴市
的新桥镇。

改革开放40年来，江苏江阴
市新桥镇以“时尚服饰之都”“艺
术文化新城”“花园城市典范”为
目标，高起点规划、高标准实施，
全力推进产业转型、城镇建设、生

态文明、民生福祉和社会治理水
平，先后获得全国文明镇、中国人
居环境范例奖、中国纺织服装名
镇等荣誉，迈上了高质量发展之
路。

新桥镇坚持产业强镇，以发
展毛纺服装产业为主，统筹兼顾
其他产业，实现了质量与效益、质
量与速度、质量与总量的统一。
目前，从该镇走出的海澜集团已
成为无锡地区首家产值超千亿元
级企业；阳光集团依托平均每天
50多个面料新品的研发能力，始
终在全球市场保持龙头地位。

在科技创新的道路上，新桥
镇把打造研发总部、引育高端人
才、推进品牌标准作为重要抓
手。截至目前，新桥镇共承担国

家火炬计划项目10个，开发省级
以上新产品53种，授权专利累计
2686件，参与制定国际标准6项、
国家标准5项、行业标准19项。

新桥镇统筹生产、生活和生
态空间，不断优化功能布局，完善
配套基础设施，推动社会治理水
平提升。先后建成公共自行车服
务系统、居家养老中心、24小时图
书馆、垃圾分类及处置设施，以及
覆盖镇区主要公共场所的免费
WIFI等惠民实事工程；不断完善
社区居家养老中心建设，开展了
助餐、医养、日间照料、家政援助
等养老服务。

在生态治理方面，新桥镇全
面关停“三高两低”和“散乱污”企
业；持续推进一批水系整治、清淤

及重点防洪水利工程建设，使河
道水质明显提升；完成了工业园
区污水接管全覆盖，实现污水零
直排，镇区生活污水集中处理率
已达到97%以上，系统性保障了
区域水环境质量；在江阴市率先
开展垃圾分类试点工作，完善垃
圾收运处置体系，有序推动了农
村生活垃圾清运市场化运作。

生产、生活、生态，界限分明
又相互融合，创造了新桥镇的美
好生活。

近年来，新桥镇进一步优化
城镇发展格局，以高质量发展为
目标，全面推进特色小镇建设。
根据规划，新桥镇将投入80亿元，
全面建成海澜飞马水城旅游度假
区和阳光生态旅游度假区等重点

项目，打造集毛纺服装生产、品牌
连锁经营、总部研发销售、高端旅
游度假、影视文化创意和生态旅
游为一体的特色小镇。

2018年“十一”长假期间，海
澜飞马水城接待游客近 19 万人
次。2019年，集体育拓展、运动旅
游、赛事会议等功能的澜马体育
项目将建成营业。阳光生态旅游
景区正在加快推进中。围绕一
路、一桥、一寺、一街、一河、一社
区“六个一”工程，新桥镇全面启
动社区建设。生态科研园、生态
湿地景区、养生度假区、乡村民宿
精品旅游项目也在规划设计中，
目标是打造融江南水乡风貌和田
园度假体验魅力于一体的生态旅
游景区。 （来源：中国经济网）
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政协委员专家学者献策特色小镇
易舒冉

江苏新桥镇：全面推进“三生融合”特色小镇

近年来，特色小镇快速发展，
成为一些地方新的经济增长点，
但在小镇建设中，定位不准、盲目
发展、房地产化等苗头时有冒出，
特色小镇如何才能高质量发展？

日前，全国政协召开双周协
商座谈会，围绕“妥善解决特色小
镇建设中存在的问题”主题，12位
委员、2位专家学者和国家相关部
委负责人齐聚一堂，为特色小镇
的发展献良策、出实招。

培育特色产业是关键
发展特色小镇，产业是根

基。国家发展改革委办公厅此
前发布《关于建立特色小镇和特
色小城镇高质量发展机制的通
知》，通知指出，将逐年淘汰产业
特色不鲜明、产镇不融合的问题
小镇。

“现在很多小镇都以旅游、养
老为主题，缺乏创意，未能形成独
特的产业优势，也没有高端要素
的集聚和产业链的延伸。”全国政
协副主席邵鸿在实地调研中发
现，特色小镇是推进经济转型升
级和新型城镇化的新抓手，具有
较高的发展门槛，而简单效仿成
功经验会导致特色小镇低端化、
同质化。

在座谈会上，委员和专家们
一致认为，只有打造具有核心竞
争力和可持续发展的独特产业生
态，才能防止特色小镇“千镇一
面”。

“打造特色产业要做好产业
选择、生态构建、品牌培育和尊重
规律四项工作。”高亚光委员结合
自己多年的工作经验说，产业选
择是开发特色小镇的前提，在规
划建镇时，应尽量选择具有鲜明
地域特征和比较优势的产业。产
业品牌的培育工作也不能忽视，
统一管理小镇产品商标、原产地
标识和产品溯源系统，可以有效
增强小镇的不可复制性。

作为先行者，浙江省的特色
小镇是各地学习借鉴的范本。
专家冯飞在分享经验时，把“产
业特而强”放在了第一位。“‘特’
是指浙江的每个小镇既聚焦数
字经济、环保、健康等万亿产业，
也涵盖茶叶、丝绸、黄酒等历史
经典产业中的一个产业。‘强’是
指小镇全力瞄准产业高端，集聚
高端要素，打造创新生态系统。”
冯飞说。

成功的小镇靠的是特色产
业，发展缓慢的小镇往往是尚未
找到特色。

何晓勇委员来自宁夏，在他
看来，西部一些地区不善于保护
和开发利用本地特色资源。

“特色小镇美在特色、贵在特
色、难在特色。”何晓勇建议，特色
小镇的开发者建立产业立镇的思
路，精准聚焦优势主导产业，深挖
最有基础、最具潜力、最能成长又
可持续发展的特色产业。

地方要“引导”不要
“主导”

住房和城乡建设部发布的数
据显示，截至2018年2月，全国特
色小镇试点403个，加上地方创建
的省级特色小镇，数量超过2000

个。这其中，绝大多数都是政企
合作发展的特色小镇，但也出现
了地方政府大包大揽，政府与市
场边界模糊，市场机制被扭曲的
情况。

“政府要‘引导’不要‘主导’，
可以‘选苗助长’，但不能‘自种
自养’。”郭庚茂委员在调研中发
现，一些小镇在寻找特色产业
时，以领导偏好替代市场规律；
在融资时，以政府包揽替代市场
化运作。

“促进特色小镇健康发展，必
须坚持发挥市场在资源配置中的
决定性作用，坚持政府引导、企业
主体、市场化运作基本路径。”郭
庚茂说。

谈到政府在建设特色小镇中
扮演的角色，委员们普遍认为，政
府可以多组织学习培训，用新发
展理念武装干部头脑、指导特色
小镇建设实践；也可以在规划理
念、创建目标、生态环境保护和资
源节约利用等方面把关定向；还
可以运用标杆引导，制定共性评
价标准，遴选成功典型实例示范，
及时总结交流经验。

“希望政府可以重点扶持农
业类特色小镇。”和“三农”打了一
辈子交道的陈萌山委员说：“目
前，农业类特色小镇数量偏少，远

低于市场需求，有一些特色小镇
甚至挂着农业的牌子办着工业的
事。”陈萌山呼吁，建立特色小镇
发展基金，重点扶植农业类特色
小镇的建设，同时适当放宽农业
类特色小镇建设用地的限制，出
台优惠政策措施，鼓励年轻人返
乡就业、城里人入乡创业。

参加座谈会的中国中化集团
有限公司董事长宁高宁委员认
为，企业建设特色小镇需要“产城
人文”并重，统筹生产、生活和生
态空间分布，聚焦民生改善，完善
社会公共服务设施，营造宜居环
境。

谨防建设特色小镇
“变味”

如何管好用好土地，促进小
镇高质量发展，是委员们关心的
问题。

“有些地方建设特色小镇，一
方面过度依赖新增建设用地，另
一方面农村有大量零散、粗放的
土地，没有得到统筹规划和有效
利用。”刘聪委员说，各地应该通
过盘活农村存量用地和城镇原有
的建设存量用地，解决特色小镇
空间不足、计划不足、项目落地难
等问题。

刘聪还建议，将特色小镇发
展规划纳入国土空间规划体系，
科学划定特色小镇的发展边界，
控制建设规模，优化空间布局。
避免以发展特色小镇的名义盲目
扩张，突破规划空间，严防特色小
镇建设触碰永久基本农田红线和
生态保护红线。

会上，部分委员认为，特色小
镇种类繁多，土地供应会涉及很
多不同性质的土地，尤其是农村
土地的流转市场还处于不太成熟
的阶段，完善土地出让机制、确保
产业用地很重要。

自然资源部副部长赵龙现场
回应了委员们的问题。赵龙说，
首先要利用好城乡建设用地增减
挂钩、农村集体经营性用地和宅
基地再利用等政策，大力盘活存
量建设用地；其次要采取先租后
让、租让结合等方式供应土地，鼓
励创业者先以较低的成本拿到土
地，等做大、做强后再取得完整产
权。

“一些房地产企业以建设特
色小镇之名变相搞房地产开发，
导致特色小镇的房地产用地过
多，产业和配套用地明显不足，盈
利前景堪忧。”国家发展和改革委
员会副主任胡祖才说。委员和专
家们也纷纷表示，要谨防建设特
色小镇变了味道。

赵龙说，解决特色小镇地产
化，主要有三条措施：一是优化用
地结构，严格控制房地产开发用
地比例；二是合理安排产业用地
和房地产用地的供应时序和开发
节奏，坚持先发展产业，再建设住
宅和商业设施的顺序，避免在产
业支撑不足的情况下，大量进行
房地产开发；三是严格执行土地
出让有关规定，不得将特色小镇
用地低价、打包出让给房地产开
发企业。

委员和专家们期待，特色小
镇的发展能不偏不倚，真正释放
出城乡融合发展和内需增长新空
间，助推经济高质量发展。

（来源：人民网）
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